

•••

PRESENTACIONES EDITORIALES DE LA
COORDINACIÓN NACIONAL DE
ANTROPOLOGÍA EN LA XXIII FERIA DEL
LIBRO DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA

El domingo 2 de octubre a las 5 de la tarde, como parte de los eventos de clausura de la XXIII Feria del Libro de Antropología e Historia, se presentaron seis libros en el auditorio Fray Bernardino de Sahagún del Museo Nacional de Antropología.

El evento dio inicio con la presentación de *Mente, cultura y evolución*, coordinado por María del Pilar Chiappa Carrara, Juan Manuel Argüelles Sanmillán y José Luis Vera Cortés. El libro fue comentado por la maestra Gloria Falcón Martínez, quien nos habló de la importancia de los estudios que realiza el seminario permanente de Evolución Humana y Antropología. La antropóloga abundó en el hecho de que los ensayos que integran el volumen son trabajos actualizados sobre temáticas que van desde el comportamiento primate hasta los últimos avances en neurociencias y sus implicaciones para la investigación sobre procesos mentales. Asimismo, la presentadora aseguró que éste es un texto fundamental no sólo para actualizarse en estos temas y conocer una bibliografía accesible en español, sino que son ensayos que lectores no especializados en el tema pueden leer por separado.

El lingüista Saúl Morales Lara, que está a la cabeza de la Dirección de Lingüística de nuestro instituto, presentó dos libros: *El léxico relativo a las partes del cuerpo, español-tononaco, tononaco-español*, con autoría de Héctor Enríquez, y *Las partes del cuerpo en Chontal de Tabasco*, de Benjamín Pérez. En su reseña, Morales Lara explicó la importancia de los diccionarios visuales, así como la de estos materiales para el conocimiento de las lenguas como siste-

mas de pensamiento. En la medida que los seres humanos somos autorreferenciales, el vocabulario con que se denominan las partes del cuerpo se aplica también a objetos y seres vivos a manera de metáfora. También apuntó que los textos son herramientas de gran utilidad para maestros y promotores culturales.

La Dirección de Etnohistoria presentó *La joyería de concha de los dioses mexica*, escrito por la doctora Lourdes Suárez Díez. En sus intervenciones, la doctora Luz María Mohar y el doctor Rafael Tena destacaron el papel económico, político y religioso de la producción de objetos de concha en el mundo prehispánico. Subrayaron la importancia de este material, que sintetiza muchos años de investigación de la doctora Suárez y que hace de este nuevo volumen una obra de consulta obligada para comprender a las culturas mesoamericanas.

Culturas y políticas del agua en México y un caso del Mediterráneo, libro de la Dirección de Etnología y Antropología Social, coeditado con la Universidad Iberoamericana, fue presentado por la maestra Alba González, quien junto a Mechtilid Rutsch coordinó su producción. La maestra Gon-

zález, experta en ecología cultural, destacó la importancia de los nueve textos que dan cuerpo al libro. El papel central del agua como recurso para la producción agrícola y energética ha dado pie a migraciones forzadas, ha generado tecnologías de aprovechamiento y ha condicionado manifestaciones culturales. Las investigaciones que se presentan incluyen textos que analizan el entorno social y las historias del agua que se han producido en diversas poblaciones no sólo en nuestro país, sino también del Mediterráneo.

Finalmente, los asistentes escucharon la presentación de *El archivo parroquial de Santa María de la Asunción. Teloloapan, Guerrero*. El libro fue reseñado por su autor, Jesús Guzmán Urióstegui, quien es miembro del seminario permanente de Estudios Sobre Guerrero de la Coordinación Nacional de Antropología. Por su parte, el historiador Jesús Guzmán destacó la riqueza del archivo parroquial de Teloloapan y el trabajo de clasificación y digitalización del mismo. El libro es ya una importante herramienta para historiadores, antropólogos y estudiosos de la región e incluso de la historia nacional.

**El Instituto Nacional de Antropología e Historia a través de
la Coordinación Nacional de Antropología**

CONVOCA a los DIPLOMADOS 2012

ANÁLISIS DE LA CULTURA XV Promoción

**PERITAJE EN CIENCIAS
ANTROPOLÓGICAS VI Promoción**

**ANTROPOLOGÍA Y
SEXOLOGÍA I^a Promoción**

Mayores Informes:
Tel. 40 40 54 00,
exts. 4252, 4251, 4250
capacitacion2@yahoo.com